



RÉVEILLÉE 90



MAS-D'AZIL, 2 et 3 AOUT 1990

Exposés présentés aux réunions de 1986 à 1990



Objets en verre acquis par la Réveillée le 14 novembre 1991, provenant de la collection Jean-Louis de SEVIN qui fut président du Conseil d'administration des verreries de CARMAUX.

Au lendemain de la Grande Guerre où beaucoup furent fauchés dans la fleur de l'âge, le souvenir de cet arbre immense qu'est la famille ressurgit plus fort dans l'âme d'un "poilu", au retour de captivité.

Son serment solennel ne fut pas pleinement exaucé de son vivant.

FIDÉLITÉ OU 1918

*Lorsque les descendants des souffleurs de cristal,
Après plus de quatre ans d'exil et de tranchées,
Se furent inclinés sur les tombes penchées
Que l'ouragan creusa dans un souffle brutal,*

*Tous, qu'ils soient de Labarthe ou Latour ou Montal,
Et les branches déjà par le temps détachées,
Jurèrent de rester l'une à l'autre attachées
Et de garder l'amour de leur pays natal.*

*C'est pourquoi tous les ans ils reviennent joyeux
Vers cette terre sainte où dorment leurs aïeux,
Poussés par je ne sais quelle flamme intrépide,*

*Tandis qu'à l'horizon le fidèle Vallier,
Sur la chaîne des monts au profil familial,
Dresse immuablement sa noble pyramide.*

Roger de Robert-Labarthe

"LA RÉVEILLÉE" 1990

AVANT-PROPOS

En août 1975, trois cents membres des familles de Grenier, de Robert et de Verbizier, descendants des gentilshommes verriers du Comté de Foix, du Couserans ou du Languedoc, se sont retrouvés fraternellement sur les premiers contreforts des Pyrénées, au Mas d'Azil, dans l'Ariège. Dès 1974, un groupe fondateur composé d'Emile de Grenier, André de Robert, Jane Sivadon de Verbizier et André de Verbizier avait pris les contacts utiles pour rassembler autant de "cousins" éloignés par le temps, même à l'étranger et sur d'autres continents.

A l'époque, la télévision et la grande presse rendirent longuement compte de ces retrouvailles insolites, non sans exprimer leur surprise d'un pareil événement. Grâce à cette publicité, les familles détachées ou anciennement alliées ont rejoint le noyau primitif, ainsi les Suère ou les Riols de Fonclare.

Ces familles avaient pour héritage commun, non seulement le souvenir du métier du verre qu'exercèrent leurs ancêtres pendant cinq ou six siècles continûment et collectivement, mais encore l'ancienne coutume des mariages croisés, assez proche de l'endogamie, plus l'adhésion majoritaire à la Réforme depuis que la maison d'Albret domina les massifs pyrénéens. Par tradition elles se rattachaient à la commune sylvestre de Gabre, ancienne Commanderie des Templiers dans le massif du Plantaurel, aujourd'hui au cœur de l'Ariège, qui fut au XVI^e siècle leur lieu d'enracinement matériel et spirituel. C'est là qu'autrefois plusieurs verreries et de nombreux fours avaient troué les forêts de leurs déboisements sauvages et la nuit de leur clarté fauve. Les familles archéologiques dans les forêts de la Montagne Noire ou de la Grésigne (Tarn), grâce à d'ardents chercheurs, MM Averous, Bourrel ou Blaquièrre, ont remis à jour les bases d'autres sites d'exploitation, jadis occupés par les mêmes familles.

Décision fut prise de constituer une association de la loi de 1901, dont les statuts ont été déposés à la sous-préfecture de Pamiers le 4 septembre 1978 (Journal Officiel de la République Française du 12 septembre 1978). Son nom : "la Réveillée" provient des pratiques verrières d'autrefois. Les fours

s'éteignaient pendant l'été, pour permettre aux propriétaires et paysans de se consacrer aux récoltes ou aux fenaisons, puis se rallumaient à la saison d'automne, en se "réveillant" donc.

L'association compte aujourd'hui plus de 450 ménages adhérents.

La Réveillée tient plusieurs réunions annuelles, la plupart sont régionales et réparties aux quatre coins de la France, la principale prend la forme d'un pèlerinage aux sources familiales, soit en Ariège, soit dans le Toulousain, soit à la Montagne Noire. A cette occasion des conférenciers font des interventions en rapport avec les centres d'intérêt de l'association : des cahiers en regroupent périodiquement les textes et les illustrations, en 1975 d'abord, puis en 1980 et 1985, enfin pour la quatrième fois dans la présente livraison.

Ces quatrième cahiers font un tour d'horizon complet de l'environnement intellectuel, archéologique ou historique de la Réveillée, par les textes suivants :

- "Portraits de famille" par le D^r. Jean de Verbizier, Président d'honneur de la Réveillée, qui brosse le tableau du cadre familial à l'époque contemporaine

- Allocution de M. Roger Fauroux, ministre de l'Industrie et de l'Aménagement du territoire, évoquant le conflit historique entre les verreries anciennes et modernes

- Compte-rendu par M^{me} Foy, MM. Averous et Bourrel des fouilles de la verrerie de Peyremoutou dans la Montagne Noire, qui fut exploitée par les Robert au XVII^e siècle

- Exposé de M. Jean-Paul Durand sur la Commanderie des Hospitaliers de Saint-Jean de Jérusalem à Gabre (XV^e - XVIII^e siècles)

- Note généalogique sur la famille de Riols, par Hervé de Riols de Fonclare

- Les gentilhommes verriers du Couserans aux assemblées préparatoires des Etats Généraux de 1789, par M^{me} Simone Henry

- Les gentilshommes verriers sous la Révolution française et l'Empire, par M. Bertrand Lefèbvre (de Verbizier Latreyte) et Michel Bégon (de Robert Bousquet)

- Causerie sur le duel, où Xavier de Granier de Cassagnac relate les combats singuliers par lesquels les Cassagnac défrayèrent la chronique nationale au XIX^e et XX^e siècles.

- Conférence de M. François Baby à propos d'Aristide Bergès, inventeur ariégeois de la "houille blanche".

Mai 1992

*MICHEL BEGON (de Robert Bousquet)
Président de la Réveillée entre 1986 et 1991*